



Mi Universidad

Guion de podcast

Carlos Eduardo Villatoro Jiménez

Parcial 4

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Semestre 2

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 28 de junio del 2024

Guion

Sofhi: Hola a todos y bienvenidos a otro episodio sobre del podcast en donde exploramos cómo nuestras vidas están entrelazadas con la ciencia y la cultura. Soy Sofhi

Carlos: Y yo soy Carlos. Hoy vamos a sumergirnos en un tema muy interesante: la antropología médica. Sofhi, por qué no nos das una introducción sobre esta disciplina?

Sofhi: Claro, Carlitos. Debemos comenzar sabiendo que esta se dedica al estudio de los procesos sociales y las representaciones culturales que rodean la salud, la enfermedad y las prácticas de atención médica.

Carlos: No olvidemos que uno de los elementos más interesantes de la antropología médica es cómo las influencias culturales moldean nuestras actitudes hacia la salud y la atención médica.

Sofhi: Excelente Carlitos, pero cuéntame, como se empiezan estas sociedades.

Carlos: Te cuento que empezamos con la evolución desde especies que no eran humanas hasta lo que somos hoy, desarrollando habilidades a través del tiempo y perdiendo algunas otras.

Sofhi: Wow, ahora esto le da una explicación a la formación de símbolos.

Carlos: ¿Símbolos?

Sofhi: Siii, Carlitos. Cuando comenzamos a tomar conciencia, comenzamos a buscar control. Por ejemplo, la magia, Frazer nos explicaba que era un medio erróneamente empleado de adquirir conocimientos y dominio de las circunstancias

Carlitos: ¿Entonces es aquí en donde comenzaremos a hablar de sistemas médicos?

Sofhi: Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías que rodean la enfermedad y la curación pues nos surgió esta necesidad. ¿Pero... entonces cual es nuestro sistema médico?

Carlitos: Pues el sistema médico hegemónico, que debemos aclarar que para formar estos sistemas necesitamos de comunidades, compuestas por miembros que comparten ideas, actividades y perspectivas

Sofhi: Wow Carlitos, ya le vamos entendiendo más al tema, pues así es, este se generará gracias a la complejidad que existe en la salud, que claro, como en todo se forma por una cosmovisión.

Carlos: Así es queridos fans, un gran ejemplo de esto sería la medicina náhuatl o la medicina tradicional mexicana, que se rigen por conceptos y conocimientos transmitidos a través de generaciones.

Sofhi: Sin embargo, Levi-Strauss nos decía que la eficacia simbólica es “la cura de lo real por medio de lo simbólico”

Carlos: Pero debemos comprender, que, para lograr toda esta investigación, los antropólogos nos compartieron sus vivencias e investigaciones que hicieron a través de experiencias.

Sofhi: Así es, por eso es que Pedro Laín nos regaló los conceptos y fenómenos de la enfermabilidad, que es la capacidad del ser humano para enfermar.

Carlos: A través de todos estos conceptos que hemos abordado se logran crear medicinas alternativas de cada cosmovisión, por ejemplo, la medicina ayurvédica, originaria de la india, en donde se trata la salud-enfermedad y el cuerpo-mente, ¿ves cómo vamos tomando significados de lo que nos rodea?

Sofhi: Pero Carlitos, estamos olvidando algo de suma importancia, en donde pasan todos estos procesos, Pues en el ser humano, es el eje central en esta historia, que sin él no tendríamos este sistema.

Carlos: Explícame más, no logro entender el punto...

Sofhi: ¡Muy sencillo! Esta personita a la que hemos estudiado pasa por muchos cambios y duelos, como la adolescencia, pasa por una vida de decisiones influenciadas por las personas que la rodean, llena de ritos para cada situación que forma su sistema de creencias, es la persona que vivirá el sufrimiento de una enfermedad y el padecimiento de esta misma. Pero... como todo lo que empieza termina, lo mismo sucede con la vida, pues al final del camino existe la muerte, cada persona, comunidad, cultura forma su cosmovisión sobre esta, la forma de sobrellevarla y como aprender a vivir sin ella.

REFERENCIAS

1. Libretexts. (2022). 17.2: ¿Qué es la antropología médica? LibreTexts Español.
2. Odalis, Q. M. (s. f.-a). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
3. Oringer, N. R. (2008a). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Dialnet. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4369927>
4. Pardo, A. (s. f.). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e interpretaciones. Obtenido de <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
5. Barahona A., Ayala F. (s. f.). Origen y la evolución del ser humano. Obtenido de <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
6. Investigación y Ciencia. (s. f.). Investigación y ciencia. Obtenido de <https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucion-delpensamiento-575/sociedades-primates-11069>
7. Lara Topete, H. (s. f.). Hominización, humanización, cultura. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>
8. Cernadas Ceriani, C. (s.f.). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Obtenido de https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
9. Menéndez, E. (s.f.). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural
10. Feber, F., José, L. (1999). Biblioteca de la medicina tradicional mexicana. Obtenido de <https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>
11. Iturbide, I. A. (s.f.). Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas). Obtenido de http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1

12. Barbado Alonso, J. Aizpiri Díaz, J. (2005). Aspectos históricos-antropológicos de la relación médico-paciente. Obtenido de http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
13. Bernal Díaz, Z., Guerra Aguilar, T., Martín Linares, X. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009 UNIVERSIDAD DEL SURESTE 6
14. Reyna Montalvo, J., Salcido Espinosa M., Arredondo Pérez, A. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas de algún familiar y sus principales problemas de algunas familias mexicanas. Obtenido de http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007
15. Peralta Gomez, H. (2005). Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como una estructura conservadora.
16. Ahora Díaz, S. I. (2010). Modernidad alternativa: medicinas locales en los Altos de Chiapas. Nueva antropología.
17. De Pierre Bourgeois, (2016). El extraordinario poder de la arcilla (Pág. 14 - 65)
18. Bernal, L. (S.f). Hidroterapia. Obtenido de: <https://www.sld.cu/galerias/pds/sitios/rehabilitación-bal/hidroterapia3.pdf>
19. López - Arellano, O. Blanco - Gil, J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros.
20. Alfredo López Austin (2012). Texto de Medicina Nahuatl. Universidad Nacional Autónoma de México. Disponibilidad en: www.historias.unam.mx/publicaciones.pdf
21. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México entre pseudo ciencia, magia, cultura y charlatanería.
22. Moreno - Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica
23. Carpinteiro, J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones
24. Laín Entralgo P. (1978). Historia de la medicina (PDF). En biblioteca digital manual de Miguel de Cervantes. Cap (5-6) (pp 223-241)
25. Alcalde, M.T. (2006) La tradición ayurvédica. Oftarm, 25 (9) 82-86. Recuperado de: <https://www.elsevier.es/es-revista-oftarm-4-articulo-la-tradicion-ayurvedica>

26. Campos Navarro, R., Peña Sanchez, E., Paulo Maya, A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena medicina tradicional e interculturalidad en México. *Salud colectiva*, 13 (3), pag. 443
27. Uribe Aramburo, N. (2011). Adolescencia y ritos de transición, una nueva articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacainiano. *Revista colombiana de ciencias sociales*, vol. 2, pp. 192-209
28. Sabrafen, J., Abel Fabre, F. (2005). Obstinación terapéutica. Documento de la real academia de medicina de catalina. *Pan.* 1-8
29. Mansilla M. (2008). Los Albores de la antropología de la muerte. La muerte en los escritos de Tyler y Frazer.